

Liebe Mitglieder des Kreisverbands,

am Samstag, 27.07.2024 durften wir einige von euch bei unserer Besichtigung der [ADAC-Flugbereitschaft](#) an der Klinik in Harlaching mit Präsentation des Neubaus [München Klinik Harlaching](#) begrüßen.



Zwischen zwei Einsätzen wurden wir vom Stationsleiter und Piloten Roland Benning ausführlich über die Historie und den aktuellen Stand von Christoph 1 informiert.

Christoph 1 wurde am 01.11.1970 als erster ziviler Rettungshubschrauber in der Bundesrepublik Deutschland in Dienst gestellt. Betreiber ist die ADAC Luftrettung GmbH in München, die auch Piloten und Bordtechniker stellt, Träger ist der Rettungszweckverband München, dessen Rettungsdienstbereich das gesamte Gebiet der Landeshauptstadt München und des Landkreises München umfasst.

Nachdem in den 1960er Jahren die Zahl der Verkehrsunfälle und insbesondere tödlichen Verkehrsunfälle stark anstieg, wurde im Zusammenarbeit des Klinikums Harlaching und des ADAC ein Konzept zur Verbesserung der Rettungskette durch die Ergänzung mit Luftrettungsfahrzeugen entwickelt.

Mittlerweile ist die zivile Luftrettung flächendeckend in Deutschland verfügbar. Die zwei größten Betreiber sind die [ADAC Luftrettung gGmbH](#) mit 38 Luftrettungsstationen und die [DRF Luftrettung gAG](#) mit 31 Stationen.

Christoph 1 hat im Jahr 2023 1621 Einsätze geflogen, zum Ende unseres Besuchs wurde bei Roland Benning der Alarm ausgelöst und Christoph 1 flog zum nächsten Einsatz.





Die Klinik in Harlaching wurde im November 1899 als Sanatorium Harlaching gegründet. Anfangs war es als Heilstätte für Personen mit Frühstadium der TBC und leichten chronischen Erkrankungen konzipiert. Bis Anfang der 1960er Jahre gab es kaum noch TBC Erkrankungen, aber in München Bedarf an zusätzlichen Krankenhausbetten, so dass Neubau als Krankenhaus geplant wurde. Als damals modernste Einrichtung in Deutschland wurde das Krankenhaus Harlaching im Jahr 1965 in Betrieb genommen. Seit 1970 ist die Lufttrettung am Krankenhaus in Betrieb. Seit 1977 ist es akademisches Lehrkrankenhaus der Ludwig-

Maximilians-Universität München. Im Jahr 1989 wurde hier die erste Stroke Unit Bayerns zur Behandlung von Schlaganfällen eröffnet.

Im Jahr 2020 war Baubeginn für den [Ersatzneubau der München Klinik Harlaching](#), der die Bestandsgebäude ersetzt und die verschiedenen Zentren unter einem Dach vereint. Mit der Eröffnung wird im Jahr 2025 gerechnet. Es entsteht eine Nutzfläche von 31000 Quadratmetern und 550 Betten. Als Investitionssumme sind 255 Millionen Euro angegeben. Die München Klinik Harlaching wird künftig alle Zentren unter einem Dach vereinen, was zu einer modernen Infrastruktur für verbesserten Patientenkomfort und einem attraktiven Arbeitsplatz mit kurzen Wegen und effizienten medizinischen Prozessen führt.



Der Klinikbau aus den 1960er Jahren wird anschließend abgerissen, dort entsteht eine begrünte Tiefgarage. Der historische Teil der Klinik steht unter Denkmalschutz und wird einer anderen Nutzung zugeführt.



Unser Dank für die Organisation dieser eindrucksvollen Exkursion gilt Oliver Schmidt, 1. Vorsitzender der [Parteilosen Bürger Grünwald e. V.](#) und Mitglied im erweiterten Vorstand des Kreisverbands.

Euer Vorstandsteam des FREIE WÄHLER Kreisverbands München-Land